
本报记者 王杭晨 通讯员 应英

去年底，校园剧《鸣龙少年》热
播。剧中，主人公雷鸣老师带领学
生逆袭的故事让人热血沸腾。在
台州市路桥区，也有这样一位“雷
鸣”——台州市金清中学原校长、
退休教师徐跃明。

30多年前，他在金清中学初三
（2）班实行“教育改革”，引导学生
发挥潜力，最后带领全班硬核逆
袭，中考各科成绩均排在全区前
列。

今天，记者见到了这位现实中
的“雷鸣老师”，今年他已 66 岁，谈
起往事，记忆犹新。

30年前的“平衡班”

“我当班主任时带的金清中学

1991届初三（2）班60余位同学的毕

业照，跟了我 30 多年。”徐跃明对记

者说。

去年开始，他启动“32 年后再

家访”计划，利用 3 年时间重新走访

自己教育生涯中印象最深的一届

学生，希望通过这次家访了解他们

30 多年来的生活变化。今年“五

一”以来，他启程家访“回头看”。

1988 年 9 月，徐跃明担任金清

中学初一（2）班班主任。初二暑

期，学校决定分班，将学习成绩好、

接受能力强的学生编排为“快班”，

学习成绩不太好、接受能力一般的

学生编排为“慢班”。

对于分“快慢班”这一安排，徐

跃明提出不一样的想法。他认为，

“平衡班”是最和谐的“教学生态”，

每位学生都应该享受均等的教育。

“分班是给成长中的孩子贴上

‘标签’，这种伤害和打击可能影响

孩子一生，我舍不得抛下那些学习

困难的学生。”徐跃明下定决心坚

持走“平衡班”的发展之路，并向学

校立下“军令状”，希望学校同意初

三（2）班不分班，若最终中考成绩

不理想，自动离职。

当时，不少家长觉得不应把

“好生”和“差生”放一起。徐跃明

通过多次家访、召开意见征求会，

分析其中利弊，得到家长支持。最

终，学校同意初三（2）班不分班。

初三（2）班“平衡班”终于敲

定。徐跃明知道自己没有退路，他

开始千方百计思考“不让每一位孩

子掉队”的方法。

徐跃明在“平衡班”中组成互

助学习小组，让学习成绩好的学生

帮带困难生，引导学生养成良好的

学习习惯；利用课前 5 分钟讲国际

国内时事新闻，激发学生爱国热

情；早读时间，他带领学生大声朗

诵或者唱振奋的歌曲；课后带领学

生们跑步、劳作，增强体魄。当时，

初三（2）班的教室里经常书声琅

琅、歌声嘹亮，氛围良好。

另一方面，徐跃明以“人和”促

进“质提”，帮助每个学生直面困

境，改善家庭关系，建立乐观的心

态，赢得了学生们的信任与爱戴。

事实证明，徐跃明坚持“平衡

班”的教育理念是正确的。1991 年

6 月，初三（2）班毕业，班级中考所

有学科各项指标均排在金清区 10
所中学前列。作为一所农村中学，

这样的成绩实属不易。

放心不下的学生先家访

徐跃明身上有着“教学生 3 年，

为学生想一辈子”的师者情怀，这

种感情源自于对学生发自内心深

沉的爱。

“在金清中学当班主任的这 3
年，让我对教育质量有了更深层次

的理解。我认为，教育是长线的，

不单单只是看当时的考分，应回头

看，所以我决定看看 30 多年后的成

果。”徐跃明说，这正是他启动“32
年后再家访”计划的初衷。

去年 4 月 29 日，徐跃明家访第

一站，便是他最放心不下的孩子梁

荣（化名）。一见面，梁荣的父亲紧

紧拉着徐跃明的手说：“徐老师，没

有您，梁荣不可能有今天。”

原来，梁荣 8 岁时，母亲去世，

父亲再婚。他整天闷闷不乐，甚至

还经常与继母吵架、动手。因为家

庭原因，成绩一落千丈。

徐跃明深知不走进孩子的家

庭，就无法读懂他们的内心。于

是，他经常去家访，给予梁荣温暖

的陪伴，并通过做双方思想工作缓

和家庭矛盾。如今，梁荣已经快到

知天命之年，事业成功，家庭和睦，

去年女儿也考入重点大学，生活过

得有滋有味。

“徐老师，这些年我谨遵您的

教诲，艰苦奋斗，学到一技之长。

现在，我拥有多项发明专利，厂办

得越来越好。当年，您不仅传授我

知识，还影响了我的价值观和人生

观。”梁荣说。

家访的第二个学生，是女生盛

红（化名）。徐跃明告诉记者，盛红

还有一位双胞胎姐姐。由于各种

原因，父母从小将盛红寄养在亲戚

家，上小学后才与父母一起生活。

盛红一直认为自己是被父母所遗

弃，在亲子关系上出现裂痕，初中

时更甚。在一次次面对面交流中，

徐跃明叩开了盛红的心门，慢慢走

进了她的内心，使家庭破镜重圆。

如今，盛红家庭和睦，即将做外婆。

“如今，我的学生们在各行各

业发光发热，我作为老师的幸福感

和自豪感油然而生。”徐跃明说。

32年前台州“雷鸣老师”带领全班逆袭

66岁的他缘何再“家访”
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本 报 讯（记 者 陈 颖）近 日 ，

2024 年杭州米其林指南榜单发布，

胡庆余堂药膳馆连续两年入选米

其林指南。

在这里，黄芪河虾、养胃千张

煲、桂花山药、桑葚红焖黄牛肉等

招牌菜在年轻人中很畅销。“口味

偏清淡，比较适合江浙沪人士，几

道招牌菜都没有‘踩雷’，千张煲很

鲜。”00 后小江就是冲着米其林来

打卡的，“看到药膳馆也在榜单里

挺意外的，就过来尝个鲜。”主厨

陶忠喜表示，希望能借助米其林的

吸引力，把“流量”变成“留量”，这

是比进榜单更大的认可。

杭州市
药膳馆入选米其林

本报讯（共享联盟·兰溪 胡志
伟 蒋宇欣 记者 陆欣）这两天，金

华兰溪大棚黑炭杨梅陆续成熟，抢

“鲜”上市了！在马涧镇七星山名

果庄园杨梅大棚内，一颗颗杨梅饱

满圆润，压弯了枝头，紫黑色的黑

炭梅在绿叶簇拥下格外显眼，果农

穿梭其间忙着采摘。

梅农汤友贵有 110 亩杨梅大

棚，近几年随着大棚设施农业运

用，科学种植模式让杨梅挂果率、

品质提升，成熟上市时间也比露天

提早 20 多天，预计 5 月 10 日左右

将会大批量采摘。“目前一天能采

摘 20-25 公斤，5 月 10 日正式开园

售卖，届时一天能采摘 150-250 公

斤，价格和往年一样160元/公斤。”

兰溪市
黑炭杨梅上市
兰溪市
黑炭杨梅上市

本报讯（记者 黄望巧 谢燕
青）5 月 6 日，来自俄罗斯、摩洛哥、

苏丹、津巴布韦等国留学生来到浙

江绍兴柯桥开展了一趟别具意趣

的 City Drink。这群年轻人在茶园

感受初夏风光，饶有兴致地参观茶

叶制作，品尝平水日铸茶。留学生

张蕊告诉记者，她本来是个咖啡爱

好者，但这次茶文化体验之后，她

觉得喝茶的感觉很美好，“喝茶会

让大家更健康，所以大家不妨试试

放下咖啡，多喝绿茶。”

柯桥区
City Drink喝绿茶
柯桥区
City Drink喝绿茶

30多年后，徐跃明（左一）前往金清中学1991届初三（2）班学生家家访。

徐跃明1991年的教学记事本。


